

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 15 Noviembre 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 241

## La salud del Sr. Sagasta

Imposible dar una idea de las conferencias y cabildos que durante toda la tarde de anteayer hubo en el Congreso.

Las noticias que respecto á la salud del señor Sagasta habían circulado, aumentadas anteayer de un modo alarmante, fueron el único tema de conversación de la gente política.

Los ministros y los que frecuentan á diario la casa del jefe del Gobierno, se veían asediados á preguntas, y aunque las respuestas de unos y otros no podían ser más optimistas, no por eso se daban por convencidos los que prestaban más fe á los rumores alarmantes y á sus informes particulares, que á aquellas negativas que consideraban interesadas.

Desde luego se confirmó que á la afección bronquial que padece el señor Sagasta, se ha sumado otra de carácter gástrico, que aunque por el momento no preocupa nada á los médicos que le asisten, puede traer complicación, dado el delicado estado del enfermo.

Como este no puede alimentarse mucho, siente bastante debilidad, que ha de impedirle—esto dicen los médicos—durante algunos días dedicarse á las funciones oficiales de su cargo, y especialmente la asistencia á las Cámaras.

Eran muchos los que creían que la debilidad física del jefe del Gobierno no le permitiría continuar soportando la vida activa que requiere el cargo que desempeña, ni menos su visita diaria á Palacio en los meses de invierno y su intervención en los debates de las Cámaras.

Fundados en esta creencia, que ni aún los sagastinos más incondicionales se atrevían á negar, circularon ayer tarde muchos rumores, relacionados con la posible retirada del Sr. Sagasta y las complicaciones políticas que pudieran sobrevenir.

Decíase, sin duda con absoluta falta de fundamento, que pensando en la posibilidad de que el señor Sagasta tenga que pasar el invierno en Alicante ó Málaga, se había creído llegado el momento de pensar en una solución política que sustituyera, siquiera fuera interinamente, al jefe de los liberales.

Desde luego esa solución no apar-

taría actualmente del poder al partido liberal.

Se añadía que son dos las soluciones de que principalmente se habla estos días donde importa, y que las representan estos dos nombres: Montero Ríos y Weyler.

Suponíase también que una situación Montero Ríos es la que más parece agrandar en Palacio, entre otras razones, porque contaría con el beneplácito del Sr. Sagasta y con el apoyo del Sr. Silvela.

Esta situación—dicen los partidarios de ella—contaría además con la benevolencia de los señores duque de Tetuán, López Domínguez, Romero Robledo y de los gamacistas, porque siendo una situación transitoria no quitaba á estos elementos de la concentración la esperanza de ser poder á la entrada del nuevo reinado.

No opinan de igual modo los elementos de la izquierda del partido liberal. Estos manifestaban ayer que sobre no solucionar nada una situación Montero Ríos, que forzosamente había de ser muy breve, suponía la preponderancia de la derecha del partido, y la unión, ó por lo menos la aproximación con los gamacistas.

La solución Weyler fué también objeto de grandes discusiones.

En suma, que la situación política es cada día más difícil y que la enfermedad del señor Sagasta pone de manifiesto lo que será del partido liberal en cuanto le falte su jefe.

## El señor Sagasta y la situación política

La Prensa refleja la intranquilidad que han producido los rumores relativos á la salud del Sr. Sagasta, revistiendo la exageración á que son tan dadas las noticias de esta clase.

*El Liberal*, examinando la eventualidad de que el Sr. Sagasta tuviera que pasar el invierno en Alicante ó Málaga, habla de las dos soluciones interinas que se han discutido entre los liberales: para sacar de todo ello la consecuencia contenida en el siguiente párrafo:

«En suma, que la situación política es cada día más difícil, y que la enfermedad del Sr. Sagasta pone de manifiesto lo que será del partido liberal en cuanto le falte su jefe.

*El Imparcial*, elevando la cuestión á mayor altura, aborda en su artí-

culo de fondo, como *problema ineludible*, el tema de si puede continuar la situación actual en que el estado de salud del presidente del Consejo y las necesidades de la gobernación del país son términos inconciliables en opinión de muchos.

«El poder público—dice *El Imparcial*—está hoy obligado á proceder con actividad y firmeza suficientes para que no se le sobrepongan los particularismos de todo género que vienen y pisándole los talones.

En vez de eso muéstrase más incierto y perezoso que en cualquiera otra ocasión. El primero y principal motor, el jefe del Gobierno, por la edad, por los achaques, por la carga abrumadora de cuidados y responsabilidades que sobre él pesan, aparece como atacado de una parálisis de la voluntad.

Todavía si el Ministerio actual fuese como aquellos que, en condiciones menos duras, se formaron en los primeros periodos de la Regencia, y que venían á ser cual orquesta de profesores, no se echaría tanto de menos la batuta del director. Pero al presente no hay solistas y aun con la batuta dicha han sido frecuentes las desafinaciones. ¿Qué ha de suceder cuando esa batuta se para?

El aplazamiento, por virtud de esfuerzos ó de circunstancias de un día, de una semana ó de un mes, no conducirá á ningún resultado práctico.

Las preguntas, formuladas escuetamente, no pueden ser sino estas: ¿Es factible la continuación del presente Gobierno en las condiciones en que se halla hoy? ¿Cabe una rectificación que lo haga más viable? ¿Por qué medios y con qué personas esa rectificación es posible? ¿En qué forma se habrá de llevar á cabo para producir con ella la menor perturbación?»

Por nuestra parte, deseamos vivamente que el restablecimiento del Sr. Sagasta aclare el problema, que no puede negarse que preocupa con razón á los hombres políticos.

## Mónaco

Las víctimas del juego

Cada año se realizan en Mónaco de 280 á 300 suicidios.

En una Memoria dirigida por el

Comité internacional á los gobiernos de Europa indignada, se registran en el periodo de 1877 á 1885, 1.820 suicidios en el reducido territorio del Principado.

M. de Marolles, de la Corporación, describe el «Campo infernal», situado en la carretera de Montecarlo á Niza. Así llama la gente del pueblo al cementerio en que se entierra á los suicidas.

El número de éstos era tan crecido, que hubo necesidad de enterrarlos en un sitio especial, que cada año tiene que ensancharse.

Ese «Campo infernal» está situado detrás del camposanto, en una elevada y estéril colina, desde donde se divisan perfectamente las ventanas del palacio del príncipe.

Los suicidas que allí se entierran son colocados en una caja formada por cuatro toscas planchas de madera, formando un grosero féretro, el cual va sobre un carro, tirado por un mulo que los conduce, después de media noche y sin luz, al campo fúnebre; las fosas están preparadas anticipadamente.

Ni un monumento, ni una cruz, ni una inscripción indican el nombre de los desgraciados sepultados en aquel lugar maldito.

Solamente hay sobre cada fosa una placa negra con un número, de cifras blancas, que corresponde al registro que se guarda en el establecimiento del juego.

Cuando una familia desea exhumar el cadáver de uno de sus parientes, gracias á este número, se pueden encontrar sus restos y desenterrarlos, aunque sea de noche y no haya luz.

Desde 1860 se han efectuado dos mil sepelios.

## TU Y YO

Blanca azucena del valle umbrío, ternura y vida, perfume y luz; y aura apacible del tibió estío, onda serena del claro río...

Eso eres tú.

Amarga adelfa, ciprés doliente, pálida sombra de un ser que huyó; triste murmullo de turbia fuente, hoja que arrastra ciego inclemente...

Ese soy yo.

Yo soy la sombra, tú los fulgores; yo soy la nube y el cielo tú, yo huella espinas; tú huellas flores; tú eres la cuna de mis amores y el ataúd.

CARLOS CANO.

# SOBRE ELECCIONES

IV

## El «grupito agónico»

Tan débiles, impotentes y faltos de prestigios se consideran nuestros enemigos que para darse alientos a sí mismos y disfrazar su cobardía e insignificancia, acuden al socorrido medio, implantado hace unos cuantos años, de estendernos a diario la esquelera de defunción, apellidándonos a todas horas y en todos los tonos, venga ó no venga á cuento, «grupito agónico».

No nos duele desde luego el calificativo. Casi casi nos enorgullece, al pensar que ese grupito agónico, es causa de todos sus miedos, cambios, reuniones y abigarrados contubernios. Ante él, aquellos que días antes se odiaban y escarnecían, olvidan agravios y se sonríen amistosamente. Ante él, los que se precian de honrados y dignos alargan su mano y tienen en gran estima á lo más indigno y zoes de nuestra sociedad. Ante él, se revuelven medrosos y mirados los más heterogéneos elementos y se buscan y se mendigan las más extrañas é inmorales protecciones.

Si grupito somos y por ende agónico. Porque infundimos tanto miedo y porque para combatirnos se apela á los más indignos recursos, á los más escandalosos atropellos, al asesinato inclusive?

Dijimos antes y eso ningún criterio medianamente sano lo pondrá en tela de juicio, que el miedo y el claro convencimiento de su propia nulidad y falta de prestigios y arraigo en la opinión pública, hace que nuestros enemigos para adquirir alientos que tanta falta les hacen para una lucha noble y leal y para embaucar á espíritus mediocres y caracteres seniles, les es de absoluta necesidad figurarse que nosotros no somos nosotros sino una sombra de nosotros mismos, y aun así, en cualquier hecho, en cualquier acción, en todos los actos se les aparece nuestra espeluznante grupito, sobre el que recaen todas las injurias, todas las maldiciones, todos los odios y rayos infernales.

Pobres gentes! Nosotros creíamos y con nosotros, debe creerlo todo el mundo, menos esa serie de mentecatos y famélicos, que á lo pequeño con la insignificante basta, que á lo agónico la compasión es bastante; que á lo que nada puede ni nada significa nada debe temérsele ni menos combatirle. Pero no, esos entes, por lo visto, engañándose ellos mismos, creen engañar al país, sin considerar que menos esa turba de vividores y maluteros, de danzantes y pedantones, de escribas y fariseos, de gentes del hampa y asesinos, el país está con nosotros, odiando cuanto se puede odiar á los que

abusando del poder y amparados por el más brutal caciquismo, cometen toda clase de atropellos, infamias y villanías.

Decía el *Diario de Tortosa*, de antea-tear, con referencia á las elecciones, entre dos columnas de prosa gárrula y monserga indescifrable, no sabemos que cosas de comedias, *tras cortinas, adjuntos, oposición aplastante, reductos, sacudimientos sociales, artificios y conjunciones*, aderezado todo ello con su original fraseología, llena de las más sorprendentes mentiras, ridículas protestas de su liberalismo, (¡farsante!) estupendas exclamaciones y catilinarias quejas, con una apoteosis por demás peregrina y maravillosa, apoteosis por la cual hemos venido en conocimiento de que el partido liberal de esta ciudad había dado un gallardo ejemplo, el ejemplo gallardo de ser un *partido liberal de la Virgen de la Cinta*, y concluía muy serio y formalote con esa otra oración. *Tal es la fuerza de los hechos.*

Confesamos ingenuamente que todo lo del *Diario* nos hace muchísima gracia, y más si al pie de sus partos político-literarios vemos la sugestiva firma de DON MANUEL DOMINGO MANUEL.

¡¡Botarate!!

Decímosle solo esto como compendio, síntesis y... vamos, como apoteosis de todo cuanto pudiéramos decirle que es mucho, variado, importante, *lógico, racional y correcto* que diría él, pero que para el caso es lo suficiente y lo justo.

A su entender y al de toda su ralea *liberal de la Virgen de la Cinta*, ese «grupito agónico» que nosotros formamos, que hace ocho ó más años está en la agonía, pero que nunca acaba de morir, se presentaba en línea de combate; era el factor de la oposición aplastante que se les venía encima; era el que provocaba á combate reñido, rudo, fierísimo y violento; era el que por la ciudad, por los campos, por la población y las aldeas predicaba contra ellos la guerra santa; era en fin el ogro, el simoun, el rayo, la peste, ó... la bomba final que iba á barrer, á hundir, á destruir ó aniquilarlo todo.

Y para que nada de esto sucediera, para que los defensores de la libertad y de la recta administración de los intereses comunales no sufrieran ningun quebranto, y pudieran seguir administrando, ó... etc.; los partidarios de la causa de la libertad ordenada, sensata, compatible perfectamente con la religión católica, las enseñanzas de Jesucristo y las necesidades de su estómago, tuvieron que apelar á medios ilícitos, cobardes, traicioneros y brutales.

Esto por lo que tan cínica y des-

caradamente dice, que por nuestra parte nos tenía muy sin cuidado cuanto hicieron ó deshicieron, porque no estuvo nunca en nuestro ánimo el ir á la lucha, de lo contrario otra cosa hubiese resultado. Decimos esto en defensa de la verdad tan burdamente escarnecida, cual si el *Diario* se escribiera para las Batuecas al decir neciamente que las elecciones se hicieron en medio de una paz y una tranquilidad dignas de imitación y ejemplo, después de haber atropellado, burlado y agredido á la única oposición que se les presentó, la del Sr. Ribás, capaz por sí sola de dar al traste con toda esa amalgama de *farautes* y políticos híbridos.

## Crónica

### Geroglífico

Siendo diputado provincial don Francisco Roig, separó la Diputación del cargo de administrador de la Casa provincial de Beneficencia por cuestión de cuentas y...., á don Juan Bta. Angela á pesar de la protección de aquel y tal vez por su causa, sin que en el largo tiempo transcurrido se hayan puesto en claro las tales cuentas que nos aseguran que es imposible esclarecer.

Consigue ahora el señor Roig el mando supremo y político de Tortosa y su primera providencia es nombrar administrador de consumos al propio señor Angela, no por servicios á la libertad, porque es un carlista empedernido, sino por los que le prestó en aquella administración y le presta en la actual.

Y entre tanto los consumos bajan, bajan y bajan.

Y el alcalde suegro del cacique, para auxiliar al administrador en su grata tarea, cierra su tenducho, sacrificando así sus intereses en bien de la patria, para dedicarse día y noche y noche y día á la vigilancia de los consumos.

### Bienvenido

Procedente de la Corte llegó ayer nuestro estimado Prelado doctor D. Pedro Rocamora después de haber tomado parte en el Senado en los debates de los asuntos religiosos.

### Permuta

Ha sido aprobada por Real Orden la permuta de sus respectivas prebendas que entablaron don Antonio Rosillo y Puerta, canónigo de Zaragoza, con don Baltasar Blanco y Villalta, arcediano de esta catedral, saliendo hoy para dicha ciudad para tomar posesión de su nueva prebenda.

Le deseamos feliz viaje.

### Perchas abandonadas

En la barra del Ebro se han encontrado abandonadas dos perchas de 8 y 6 metros de largo. Las personas que se crean con derecho á las mismas deben acudir á esta Ayudantía de Marina.

### Estudios

Han principiado en Mora los estudios para la construcción de un puente metálico sobre el Ebro.

En cambio, debido á la apatía y falta de celo de nuestro diputado cunero Sr. Gascón, no se hacen los estudios de los trozos que faltan, de la carretera de esta á García, que tanta vida han de proporcionar á Tortosa.

### Vacantes

A continuación publicamos las escuelas vacantes en esta provincia, cuya provisión no puede hacer el Rectorado por falta de aspirantes:

De niñas: Regués (Tortosa), Freginals. Auxiliaria de niñas de Amposta. Incompleta de niños de Hospitalet (Vandellós), con 500 pesetas.

### Recurso de queja

Para que se informe y se remita el expediente, la Dirección general de Obras públicas ha devuelto el recurso de queja de D. Julio Carvallo Carrión contra una providencia de este Gobierno de provincia.

### Barracón

En la plaza de Alfonso XII se está instalando un barracón en donde se exhibirán una colección de simios y otras novedades.

### Nombramiento

Ha sido nombrado para la auxiliaria de la escuela superior de niños de esta ciudad, en virtud de ascenso correspondiente al mes de Mayo último, D. Francisco Teigell Peyri.

### Maestra de Perelló

Con el haber anual de 550 pesetas ha sido nombrada maestra interina de la escuela pública de párvulos de Perelló D.<sup>a</sup> Angela Castellana Canals.

### Denegación

Por la Capitana general de Cartagena, se ha negado al soldado de Infantería de Marina, Juan Caramelli y Tomás, residente en esta ciudad, en uso de licencia semestral, el permiso que solicitó para contraer matrimonio por no llevar tres años en activo.

### La plata

Circula con insistencia el rumor, de que se hace eco la prensa de Madrid, de ser varios los Bancos locales de importancia que restringen en sus pagos la entrega de plata, ante el temor de que se lleve á cabo la desmonetización de este metal, propuesta por el ministro de Hacienda.

### Para los cazadores

La Dirección de la Compañía de los ferrocarriles del Norte ha dispuesto en contestación á una consulta, que los cazadores puedan viajar con billetes de precios reducidos y llevando cuantos perros de caza deseen.

**Nuestra enhorabuena**

El distinguido e ilustrado director del *Heraldo de Castellón*, nuestro muy querido amigo D. José Castelló y Tárrega, ha sido proclamado concejal por la vecina capital, cargo que ha patentizado las merecidas simpatías que goza entre sus paisanos, pues tras una elección verdad y lucha reñidísima ha sido uno de los ministeriales que ha logrado un honroso triunfo.

Concedores nosotros de las fecundas iniciativas y acendrado amor patrio del Sr. Castelló y Tárrega, su labor dentro del Municipio de Castellón será muy beneficiosa y levantada, por lo que felicitamos a los castellonenses por su acierto y justicia y a nuestro amigo por la honra merecida de su cargo.

**Notas teatrales**

Rogamos a la empresa del Principal se sirva hacer llegar a nuestra Redacción en tiempo oportuno la nota de las funciones que debe representar con el objeto de darlas a conocer a nuestros lectores.

Con regular concurrencia se puso en escena anoche el drama de Echeagaray *El hombre negro* y la comedia en un acto *Las bodas de D. Carlos*.

Los artistas todos se esmeraron en el desempeño de sus respectivos papeles.

**Contingente provincial**

Muy pronto saldrán a recorrer los pueblos de la provincia los agentes recaudadores de la arrendataria del contingente provincial, para el cobro del actual trimestre y atrasos.

**De lotería**

Por la Dirección general del Tesoro público se ha ordenado a esta Delegación de Hacienda que no admita anticipos por billetes de la Lotería nacional de Navidad, por haberse agotado los billetes.

**Cambios**

Se cotizaban ayer:  
Francos, 42'85.  
Libras, 35'90.

**«Sol y Sombra»**

Notable es el núm. 250 de este popular semanario taurino, correspondiente al jueves 14 del actual.

Contiene, entre otros trabajos de interés para los aficionados, la Crónica taurina por Pascual Millán; una magnífica información de la corrida inaugural de la nueva plaza de toros de Ondara, ilustrada con preciosas instantáneas, y reseña de las novilladas efectuadas en Madrid y Barcelona (con instantáneas); todo ello encerrado en una linda portada debida al lápiz de Sr. Bermejo.

**«Nuevo Mundo»**

Es sumamente interesante el número de «Nuevo Mundo» del miércoles 13 que hemos recibido. Contiene curiosas y artísticas informa-

ciones de «Las golondrinas del invierno», por Miquis; los «Juegos de chicos», «La romería de San Eugenio», por Zeda; la obra «Plantas y flores» estrenada con éxito en el teatro Eslava; una tradición de «San Eugenio y el Pardo», por Pareja Serrada; artículos cómicos de Limendou y Taboada; crónica de Mundaño; planas en colores de Estevan y Karikato; historieta cómica, por Montagut, y el undécimo pliego del diario escrito por Dreyfus *En la isla del Diablo*. Todo por veinte céntimos de peseta.

**Se alquilan**

Hay para alquilar varios trujales construidos a la moderna con todos los utensilios correspondientes; y en buen edificio junto a la estación de Ampolla.

Razón en ésta, D. Martín Gilabert.

**Enseñanza**

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc, bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés.

Moncada, 24, 2.º

MIL PESETAS al que presente *Capsulas de Sándalo* mejores que las del Doctor Piza de Barcelona, y que curen más pronto y racicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

**Farmacia en venta**

Por fallecimiento de su dueño D. Vicente Segura, se halla en venta la farmacia que dicho señor tenía establecida en el vecino pueblo de Aldover, la que se cederá en muy buenas condiciones. Para más detalles en la misma farmacia.

**RAYOS**

—Voy a casarme al momento.  
—Pues bien presente tendrás que «el melon y el casamiento, ha de ser acertamiento»; conque.. no te digo más.

—En declarar haces mal secretos que son de honor.  
—¿Conque hago mal?  
—Sí, señor.  
«No vive más el leal que lo que quiere el traidor.»

—Soy dechado de bondad.  
—Lo sé, mas no es conveniente tener familiaridad con cierta clase de gente. Y nunca olvide usted....

—¿Qué?  
—Este refrán castellano: «Al villano dale el pie y se tomará la mano.»

—¿Qué ocurre?  
—Que el jefe me ha armado un escándalo porque en la oficina,

en menos de un año, catorce expedientes se han extraviado.

—¿Y usted qué es?  
—Portero.  
—¿Sí? Pues no es extraño que le echen la culpa. Siempre, en esos casos, se rompe la sogá por lo más delgado.

A un edil le dijo Gil:  
—Decid: ¿qué oficio tenéis?  
Y le replicó el edil:  
—Tengo el oficio que veis

Vicente Rubio.

**Telegramas**

Madrid 14.

**La enfermedad del Sr. Sagasta**

Circulan rumores insistentes de que el señor Sagasta ha empeorado de tal modo que no sería difícil un funesto desenlace atendida la avanzada edad y achaques del paciente. Nadie, a escepción del Sr. Moret, ha podido hablar con el jefe del Gobierno.

Dícese que el general Weyler se encargará interinamente de la Presidencia del Consejo.

**Cabildeos y comentarios**

Al suspenderse esta tarde la sesión del Congreso, el Presidente llamó a su despacho a los ministros de Agricultura y Gobernación y a los jefes de las minorías, pidiendo su parecer respecto a la actitud del señor Aldama. Todos se mostraron conformes con que la sesión debía reanudarse.

Mientras se celebraba dicha conferencia en los pasillos, formábanse grupos de diputados que comentaban el acto del señor Aldama, no faltando quien supusiese que este señor había obrado por inspiraciones del señor Nocedal, quien interesado en la discusión de las actas graves, deseaba impedir el debate sobre los presupuestos.

**Discurso en puerta**

El diputado republicano D. Melquiades Alvarez ha pedido varios datos respecto al problema catalanista, para ocuparse de este asunto en una de las primeras sesiones del Congreso.

**El Sr. Sagasta**

Esta noche el señor Sagasta se encontraba mejor de su indisposición.

Según afirma su familia, el jefe del Gobierno se levantará mañana.

Un personaje afecto a la situación ha dicho que no hay motivo para hablar de sustituciones ni interinidades, pues mientras el señor Sagasta viva, no admitirá que nadie le sustituya.

**Academia de corte y confección de vestidos**

Para señoras y señoritas con arreglo a los últimos figurines y método sencillo y breve, bajo la dirección de doña María Grau.

Calle Ancha n.º 3, piso 3.º

**Novedades**

Se ha recibido un inmenso y variado surtido para la presente temporada de invierno en el acreditado establecimiento de la viuda de Antonio Tort, en donde predominan por su buen gusto los ricos terciopelos y veludillos seda labrados, sañetes-sedan Touristas y Rhin, sicles saten brillantes, covercots fantástica, jergas indias diagonales y brillantes, tanto en negro como en color, propio para vestidos de señora, adecuados por sus colores a los últimos figurines de París.

Gran novedad en pañería, tanto en negro como en color para trajes de caballero de las más acreditadas fábricas de Sabadell y Tarrasa.

También ha recibido con privilegio exclusivo en esta ciudad los trajes de punto de lana interiores del reputado Dr. G. Gager-Benger de Alemania, así como gran variedad en trajes de punto inglés en lana y algodón, para caballeros y señoras.

**¡GRAN SALDO EN ALFOMBRAS ALTO-PELO!**

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosas parroquianos y el público en general encontrarán géneros para todos los gustos a precios reducidísimos.

¡OJO! No equivocarse.  
**Viuda de Antonio Tort,**  
**14, ANGEL, 14**

**En venta**

Lo está un molino aceitero movido por un buen salto de agua del río Cenia con espacioso edificio, casa habitación, medio jornal de huerta, (aproximadamente) maquinaria compuesta de motor, dos rodillos de piedra, tres grandes prensas, dos de ellas hidráulicas y la otra de doble engranaje, depósitos, tinajas y todos los accesorios propios de la industria.

Para más detalles y precios dirigirse al Procurador de Tortosa, don José Morera, Ancha, 19, principal, quien los facilitará al que lo desee.

**En venta**

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

**Juan Bella**

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotográficas chasis de cortinilla y corredera, caballetes escurridores, prensas, cubetas y todo cuanto se refiere a la fotografía.

**MEDICO-OCULISTA J. Ballester**

(TORTOSA). LA GENIA

Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22.-Tortosa

# LIBRERÍA, PAPELERÍA

## CASA EDITORIAL

### Centro de suscripciones é imprenta

DE

# ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

### SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Tatonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chéques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

### ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones crómo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demás aplicaciones de la fotografia de

## J. Funnells

Nuevo procedimiento de

### LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

## LITOGRAFÍA

Esta casa, montada a la altura de las capitales, puede presentar el género en tan buenas condiciones como en las principales de España

Gran existencia en papel de impresion, blanco y de colores.

## LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

**Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO.

**Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neurosténia, may reglas difíciles ó nulas, estreñimientos, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc., etc.

# ANTI-FERMO

**Anti-fermo** es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que originan de IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SISTEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación, pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obtendréis la **ROBUSTEZ, ENERGIA Y SALUD COMPLETA** y evitaréis las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías.

Agente general para esta provincia:

## ENRIQUE TERRE ASTO, Rebolledo 17, Tarragona,

á quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor.

Depósito para España:

**GRAU Y C<sup>a</sup>**, Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

## MEDICO-OCULISTA J. Ballester

(TORTOSA), LA CENIA

Gonzalez de 10 á 12 y de 3 á 5

Barcelona, Tarragona, Avila 30 y 32 - Tortosa

## Academia de corte y confección de vestidos

Para señoras y señoritas con arreglo a las últimas formas y método sencillo y breve, bajo la dirección de Lola Milla Grau. (Calle Azopía n.º 3, piso 2.º)

## RAYOS

—Voy á casarme el momento.  
—Pues bien presente también que el melón y el castaño, ha de ser acaramelado, porque no le hizo más.

—En debitar hace un serenos que son de honor.  
—Como hago más.  
—Si señor.

—No vive más el leal.  
—Que lo que queda el trabajo.  
—Soy desahogado de bondad.

—Lo sé, mas no es conveniente tener familiaridad con ciertos clase de señores.  
—Y nunca olvide usted.

—Este reform astellano.  
—(A) villano dele el pie y se tomara la mano.  
—Que ocurre.  
—Que el jefe me ha llamado de escudado porque en la oficina.

De lotería  
Para la Dirección general de Loterías y Primitiva se ha ordenado y está en trámite de aprobación la convocatoria de la Lotería Nacional por billetes de 1.000 y 5.000 pesetas, para el sorteo que tendrá lugar el día 15 de mayo próximo en el Casino de Madrid. El sorteo de esta Lotería se celebrará en el Casino de Madrid, el día 15 de mayo próximo, a las 12 horas de la tarde. El sorteo de esta Lotería se celebrará en el Casino de Madrid, el día 15 de mayo próximo, a las 12 horas de la tarde. El sorteo de esta Lotería se celebrará en el Casino de Madrid, el día 15 de mayo próximo, a las 12 horas de la tarde.